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深读

“我绝不会说无可奉告”
文/本报记者

通稿不能“通吃”了

“培训安排得非常紧凑，还
要考试。持证上岗，不合格还不
行。”培训前，身为临沂市工商局
副局长和新闻发言人的李峰，并
不缺少与媒体打交道的经验。而
且，他的“媒体朋友不少”。

培训之初，李峰对各单位设
置专职新闻发言人还有疑问。有
一次下课后，他问国新办的老师，
“你们是全国最高水平的新闻发
言部门，可以每个月举行例行新
闻发布会。像我们市级一个部门，
有没有必要设置新闻发言人？我
们哪有这么多突发性事件公布？”

老师的回答直截了当，“你
错了，麻雀虽小，但五脏俱全。”
“那些专家说，不要以为没

有突发性事件就不用设新闻发
言人了。你要通过这样的形式，
把单位的公共形象展现出来。”
今年年初，临沂市提出要优化经
济发展环境后，市工商局就召开
了一次新闻发布会，告诉市民将
采取哪些措施贯彻市里的决议，
甚至公布了局长电话号码。这场
新闻发布会的社会反响不错，李
峰觉得，这场新闻发布会，正好
印证了专家的说法。
“这次长了不少见识。”虽然

只学习了五天，李峰觉得收获不
少，“国际上怎么开新闻发布会、
面对各大媒体记者采访需要哪
方面的知识，专家都讲了。以前
我们在地方上(搞宣传)，哪有这
么多道道啊。”

有一堂课上放 PPT，里面有
领导抠鼻孔、打哈欠的形象，还
有网上热炒的四川会理“悬浮照
片门”事件。台下一片哄笑。
“记者抓新闻，这些东西就

爆出来了。好的公众形象，对于
新闻发言人和他背后的单位来
说很重要！”李峰感叹。
“以前有什么事了，把记者

接来说说，弄个通稿就行了。现
在不行，随着互联网普及，信息
传播很快，有些事情，再按以前
的思维模式去处理，已经行不通
了。”李峰说，“好比这两天，我看
北京的地铁又出事了，电梯也往
回倒了，他们还不承认(受伤与
电梯有关)。网友说有三个探头，
两个探头都能看到视频，就一个
探头的视频找不到了，偏偏就是
这个探头能证明这事。”
“合格的新闻发言人，要求

有问必答，有答要圆满，有些问
题可以不答，但你得能够向媒体
和公众自圆其说。”李峰在点评
这个处理公共事件的“失败案
例”时，也在反思之前他的“工作
惯例”。

以前，工商局搞活动或开会
前，李峰会准备好通稿，“有了通
稿，不怕耽误时间的，就念念通
稿；有时为节省时间，就把通稿
直接给记者。”5 天培训结束后，
李峰有了新的体会。“老师告诉
我们，开新闻发布会时，除了通
稿外，得允许记者从他们的角
度，多方位来提问。”
“你们媒体要出新闻，对事

情有不同见解，要从不同角度来
对公众还原事实真相。要是都像
一些八股文式的报道，四平八稳
的，就没看头了。”

李峰主动说起“抢夺女记者
录音笔”事件。“不愿回答就抢，
这不行，这很冲动，也很被动。在
个人修养上，在政治敏感度上，
都要不断学习，只有这样，才能
成为合格的新闻发言人。”

女记者为什么

“绑架省长”

在模拟演练新闻发布会上，
李峰遇到老师“刁难”。

李峰所在的小组，模拟的是
一次有关拆迁自焚事件的新闻发
布会。李峰充当了主发言人———

某市市长。为此，他提前做了一天
功课，上网查了案例，还学习了一
些土地拆迁和补偿等方面的国家
政策。按照“惯例”，他还就这个事
件写了个通稿。

发布会上，李峰成竹在胸。
主持人很“识趣”，并不点台下举
手的清华大学老师提问，而把机
会给了充当记者的学员们。

李峰轻松过关。发布会后，
他松了一口气，走下台，结果，半
道上就被清华大学的老师拿着
话筒截住了。
“她既不问我土地政策，也

不问我补偿款问题。她问我，事
发地的县长为什么没来？听说县
长跟开发商有远房亲戚关系。”
李峰被问得有些发蒙。

顿了顿，他用上了平时的经
验。“我就实事求是地说，第一，县
长跟开发商有没有亲戚关系，我
不清楚；第二，这个县的县长为什
么没来呢，因为他正在事故处理
现场，对事件进行下一步处理。”
“这组的发言人，没有被媒

体牵着鼻子走。”清华大学的教
授点评李峰的表现。
“有个组的发言人被截住

后，说，他要去机场接港澳记者。
‘记者’接着就问了，(采访)还内
外有别吗？弄得他很尴尬。”李峰
对自己的表现感到满意，“新闻
发言人，最忌讳的就是被媒体牵
着鼻子走”。

王世开在模拟演练现场周
旋自如，这个临沂市卫生局副调
研员，是临沂电视台行风热线节
目的常客。

与李峰不同，王世开更喜欢
当“记者”去刁难“发言人”。

王世开所在小组模拟的是
一起严重的校园踩踏事件的新
闻发布会。有调查显示，该校教
学楼是豆腐渣工程。王世开站起
来就问，“学校建筑质量不好，引
起学生踩踏受伤，教育局长不应
该引咎辞职吗？”

模拟场景还要求学员围绕
建党 90 周年，以发布会的形式
介绍本地区开展的活动和效果。
面对诸多同僚，王世开并不避
讳：有些活动花费是不是太大
了？有没有浪费？这些钱是不是
更该花在民生上？

抛出这些“敏感问题”后，王
世开对回答也挑剔，有一回他问
“发言人”，为什么过了 29 小时
后才开发布会，而不是根据要
求，在事件发生 4 小时后就召
开？发言人回答，事发后先抢救
了病人，所以耽误开发布会了。
王世开对此“表示赞赏”。

有一个“发言人”被“记者”
截住提问后，就站住不动，“老
实”地跟记者一问一答。对此，李
峰进行了技术点评，他觉得，“发
言人”边走边答更好，这绝不是
“玩技巧”。

“一定要机智，既要回答好
记者的提问，又不要往陷阱里
跳，还要回答得干净利索，不拖
泥带水，只有这样才合格。”
“我现在才明白，为什么有女

记者会突然把省长的胳膊架住。
新闻发言人走得快，她追不上，所
以才这么办。”“真刀真枪”地模拟
了几次新闻发布会后，李峰对这
几年全国两会上不时出现的“绑
架省长”的镜头恍然大悟。

吕强(化名)是临沂市某县区
宣传部门新晋的宣传骨干，模拟
演练时，本来要当“记者”的他，
被临时任命为“卫生局长”。

演练过程中，主发言人准备
充分，几乎回答了所有问题，抢了
所有的风头。自始至终，“卫生局
长”吕强正襟危坐，直到发布会结
束。“我也紧张啊，可是记者没有
问到我”，他有些小小的遗憾。
模拟时，临沂市事务管理局副

调研员彭飞没挨上号。以前很少与
媒体打交道的他，从未受过媒体
“刁难”，“听听人家讲的，我个人觉
得自己知识面差远了。”彭飞说。

回临沂后，李峰打算给临沂市
工商局开个官方微博，把一些信息
即时发在网上。

李峰经常浏览网页，对于近期
溧阳卫生局长“微博开房门”和会
理“悬浮照片门”掀起的波澜并不
感到惊讶。不过，他觉得没必要因
此害怕网络，“公众有知情权，把实
情告诉大家没什么不好，越捂着盖
着，谣言传得越厉害。”

沂南县委宣传部副部长、新闻
中心主任薛杰，也参加了新闻发言
人培训班。此前三个月，他所在的
沂南县曾卷入一场“风波”中。

今年4月，沂南县诸葛亮文化
旅游节开幕，为给旅游文化节造
势，扩大影响力，新闻发布会在北
京中央电视台梅地亚中心举行。第
二天，一篇《山东沂南县耗资15亿打
造诸葛亮故里》的报道，在网上四
处转载。一时间，“滥用诸葛亮是一
种悲哀”、“这会不会变成盲目投
资”等质疑声不断。

前一天发布的各项数据，还指
向人文历史资源搭台唱出的“经济
大戏”，一夜间，因为这篇文章，关
于诸葛亮文化旅游节的质疑声就
充斥了网络。薛杰是第一次遇到这
种情况。他马上向媒体澄清，15亿元
投资是沂南县2010年度对旅游产业
的全部投资，而不仅仅用在打造诸
葛亮文化旅游城上。

四川会理“悬浮照片门”爆出
后，薛杰更是见识了网络传播力之
大。“处理不妥的话，会引起网友关
注，网络时代，还是谨小慎微地处
理为妥。”

这次上北京培训后，薛杰对
“15 亿打造诸葛亮故里”事件的危
机公关也进行了总结和反思，“一
是要讲程序，专业术语怎么说来
着，要先获得领导授权吧？然后要
以事实为依据，不然越炒越厉害。”
现在，他在接受记者采访时，已毫
不避讳谈这场风波了。

王世开说，这次培训中，有70%
的案例都涉及卫生系统，让一向主
动找媒体宣传的他如鱼得水。“新
闻发布会挺有趣的，加上网站、电
视台，整个宣传是立体的，效果好
多了。”关于医改、新农合和基本药
物制度等一些重要事项的发布，王
世开觉得，只要领导同意，完全可
以以发布会的形式对外公布。当
然，“要讲程序”。

从北京培训归来一周后，彭飞

在临沂参加了一个有关全省公务
用车专项治理的会议。会上，彭飞
所在的单位做了经验介绍。会后，
关于公车费用的支出，彭飞告诉记
者，目前还没有开发布会的打算。
临沂市正在进行摸底工作，下一步
怎么做，还将根据上级指示。

面对本报记者的提问，刚从新
闻发言人培训班“毕业”的彭飞似
乎仍然有些不习惯，回答的话，更
多的是程序性的，不过，他也很坦
诚地说，“回来后，我要多跟媒体交
朋友”。

也有学员不清楚自己“毕业”
后，是否就因此而正式成为新闻发
言人。一名县区宣传部门的干部觉
得，自己到北京一趟，就是去“打酱
油”的。“领导都忙，就派我们这些
个当兵的去了，将来我是不是新闻
发言人还不能确定。”面对记者的
一再追问，如同在模拟发布会时对
待难缠的媒体一样，这位干部不愿
透露过多的细节，他认为，记者是
在“诱导”他回答问题，还是“少说
为妙”。

一些参加培训的县区宣传部
门干部，更愿意把自己的身份定位
为“联络员”，而非发言人，他们委
婉地拒绝和记者谈论与培训内容
相关的话题。

“市政府拿出一部分资金，这
部分资金由市财政拨款，加之国务
院新闻办、清华大学的专家讲课，
档次非常高，目的就是为了提高新
闻发言人的综合素质。”面对会不
会说“无可奉告”的追问，李峰的表
情，从笑着调侃，到变得严肃。

“我告诉你，我不会说的。假如
今后我有幸在新闻发布会上见到
你，你可以提问我，我一定会记住
今天的话，我一定不会回答无可奉
告的。我会把事实真相通过某种方
式传达给你，但绝对不会说无可奉
告。”

“如果以‘无可奉告’回应媒
体，就没必要举办新闻发布会了，
是不是？”吕强反问。“对于已经了
解的情况，当然据实以告，对于尚
且不了解的，当然也要态度诚恳，
有一说一。”

7 月 7 日，临沂当地媒体纷纷
报道了临沂市首期新闻发言人培
训班结业的消息。12 日，临沂市有
关部门负责人在接受本报记者采
访时说，下一步将召开媒体见面
会，届时将公布新闻发言人名单。

格观察

发言人归来后的“说与不说”

▲新闻发布会实战模拟现场，李峰（左二）应对自如。

“主持人宣布
发布会结束了，‘记
者’还拿着话筒堵
着我问，县长跟开
发商是不是远房亲
戚 。哎 ，她 这 个 问
题，我还真没想到，
当 时 我 就 边 走 边
答，只能靠平时的
积累和经验。老师
点评说，‘你，没有
被 媒 体 牵 着 鼻 子
走’。”这是临沂市
工商局副局长李峰
在京接受新闻发言
人培训时一个印象
深刻的片段。

“教学楼楼道
太窄，发生学生踩
踏事故，教育局长
是 不 是 该 引 咎 辞
职？”文质彬彬的临
沂市卫生局副调研
员王世开，成为培
训班里问题最多、
也 最 犀 利 的“ 记
者”。

7 月 2 日至 6
日，来自临沂市直
机关和各县区党委
政府的 100 名干部
来到北京，接受新
闻发言人培训，培
训的主要内容是学
习基层官员如何跟
媒体打交道。这是
临沂市的首期党委
政府新闻发言人培
训。给他们上课的
老师，包括国务院
新闻办公室一局、
二局的领导，还有
清华大学新闻与传
播学院副院长李希
光等著名学者。
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